
工会为职工的职业生涯增添仪式感很有必要

入职、 入会、 退休……是每
个劳动者职业生涯的重要节点，
如果有某种仪式特意 “表示” 一
下， 对于职工个人而言无疑是很
贴心的体验。 但在实际生活中，
肯于这样做的用人单位不多， 做
得好的更少。 特别是退休职工，
离开工作岗位时大多冷冷清清，
即使有情谊表示， 也不过三五知
己、 周围同事小范围送别， 终不

免留下一缕怅然。
《工人日报》 近日报道： 为

提升职工会员对单位和工会的归
属感、 获得感， 镇江市总工会借
助产业工人队伍建设改革的东
风， 出台了 《关于加强和规范基
层工会举办职工会员入职入会仪
式等活动的指导意见》， 引导基
层工会全程关注广大职工的职业
生涯， 尽心尽力办好职工会员入
职入会、 集中授荣、 荣退欢送仪
式。 如 “工会联合相关部门， 为
退休离岗职工举办欢送会、 发放
纪念品， 畅谈自己的工作经历、
回望企业的发展历程， 有不舍、
有留恋 ， 但更多的是自豪和开
心， 感受到了尊重和荣誉。”

镇江市总此举， 不是发个文
件， 提几条要求那么简单， 它体

现了工会组织作为 “娘家人” 为
职工尽心竭力服务的丰富内涵，
其价值厚重， 不可小觑。

首先， 它体现了工会组织对
职工群众的真挚感情。 按说， 入
职、 退休、 荣誉奖励， 都是用工
单位的行政程序， 与工会工作没
有必然联系， 或者说不是工会的
分内职责。 工会不管， 算不得失
职 ； 管了 ， 可能 “多此一举 ”。
但作为 “娘家人”， 工会又有义
务关注职工的方方面面， 不仅要
关注， 而且要服务， 没有一份真
挚感情是做不到也做不好的。

其次， 它体现了工会组织对
这个问题有深刻认识。 竭诚为职
工服务只有感情是不够的， 深刻
认识这件事的重要性和必要性，
才能使服务到位、 贴心。 镇江市

总和某集团工会主席的两段话很
说明问题———“让广大职工更有
尊严地工作、 更体面地生活， 是
产业工人队伍建设改革的应有之
义， 也是工会组织义不容辞的责
任担当。” “职工是企业最宝贵
的财富， 企业的发展进步， 离不
开职工的努力和付出 。 答谢职
工、 感恩职工， 是企业工会工作
的应有之义， 也是传承企业优良
作风的必要措施。” 把举办相关
仪式提高到这个层面， 镇江市总
明确 “在符合上级政策文件的前
提下， 费用可在本级工会经费中
列支； 对成效突出的单位， 市总
将给予专项经费补贴” 也就顺理
成章了。

最后， 它体现了不同的服务
形式。 镇江市总要求， 在举办职

工会员入职、 入会、 授荣、 退休
仪式时， 要充分听取职工会员的
建议， 丰富完善活动内容， 确保
职工会员愿意参与、 收获满意。
如举行入会宣誓活动， 让职工会
员进一步了解会员权利义务， 更
有认同感、 归属感； 参与企业授
荣仪式 ， 让职工不但为企业自
豪， 更为自己骄傲； 凝练退休职
工职业生涯成为诗句， 给他们一
份有意义的纪念品， 让他们感受
到职业的自豪与荣耀……这样有
的放矢的安排， 体现了工会的用
心， 也收到了更好的效果。

工会举办职工会员入职、 入
会、 授荣、 退休仪式， 不是 “应
景” 而是 “实惠”， 不仅对当事
者是尊重， 也是对劳动光荣价值
观的直接肯定。

■长话短说

工会举办职工会员入
职 、 入会 、 授荣 、 退休仪
式， 不是 “应景” 而是 “实
惠 ” ， 不仅对当事者是 尊
重 ， 也是对更多职工群众
的鼓舞。

■网评锐语
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■有感而发

“知识产权银行”是提升职工创新力的好办法

□张刃

■每日图评

■世象漫说

政务AＰＰ上打卡刷分、 微信工作群里签到、 手
机拍照录像留痕……随着信息化推进， 一些形式主
义也上了网。 在部分地方， 3到5部手机已是很多社
区工作者的标配， 同时在上百个微信工作群成为不
少基层干部的日常， 很多时候身入 “群 ” 里难自
拔。 （12月4日 新华社） □朱慧卿

刘纯银： 据媒体报道，最近，
芜湖市民徐海倩通过 “皖事通”
APP申领电子社保卡， 发现其中
有亲情服务功能， 可绑定母亲账
号， 帮母亲买药或挂号。“老年人
操作智能手机不熟练， 通过亲情
服务代办 ，方便多了 。”徐海倩高
兴地说。填补老年人遭遇的 “数字鸿
沟”， 需要政府及其服务行业多些
人性化服务， 以帮助 “银发族”
适应现代科技带来的社会变化。

■劳动时评
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去年， 江苏南通华信中央空
调有限公司开始推行 “知识产权
银行”科技创新管理工作法，对职
工创新实行积分管理， 累计积分
达到500以上的职工享有公司优
秀员工评选资格， 享受公司相关
奖励，优先推荐区级劳动模范，优
先推荐参加区级以上职工创新成
果技术评选活动。 对公司有重大
贡献的创新成果， 个人账户积分
累计达到1000分的职工， 可以取
得2—5万元五年期公司无息借款
支持。（12月4日 《江苏工人报》）

据报道， 该办法实施以来，
公司已累计收到职工合理化提案

300多份， 被采纳的占80%以上，
上报创新成果88项， 其中27项申
请知识产权专利保护， 50多名职
工受到表彰奖励， 累计兑现职工
知识产权积分奖励10万余元； 为
企业累计节约成本500多万元 ，
累计增加产值2400万元。

企业职工处在生产的第一
线， 他们对生产、 技术和管理过
程中存在的问题和不足看得最清
楚， 也有许多好的点子和办法。
笔者以为， 南通华信中央空调搭
建 “知识产权银行” 有效平台，
充分激发职工创新创效的热情，
就是增强企业自主创新力和竞争

力的好办法： 其一， 通过开展群
众性的经济技术创新活动， 鼓励
广大职工发挥自己的想象力与创
造力， 进一步发掘了企业的创新
潜力和创造活力； 其二， 以累计
积分的方式， 使职工的创新活动
具有了长期性和稳定性， 只要他
们锲而不舍， 坚持不断探索和创
新， 随着积分的积累， 就会产生
由量到质的飞跃； 其三， 积分换
奖励， 让职工实实在在地认识到
创新是实现企业和个人“双赢”的
好事， 既使职工在创新中得到了
实惠， 又增强了企业的竞争力。

□费伟华

跳文明的广场舞
才是最美舞姿

音体美教师短缺
应该引起重视

斯涵涵 ： 深夜广场舞不停
歇， 喧闹声扰得人无法入眠， 这
样的行为， 明年元旦起在许昌将
违法 ， 且会被罚款 。 12月2日 ，
许昌市举行 《许昌市文明行为促
进条例》 新闻发布会， 通报许昌
市首部关于精神文明建设的地方
性法规的制定过程和主要内容。
对于广场舞必须采取疏堵结合的
办法， 有关部门要本着为民服务
的宗旨， 既要规定跳广场舞的是
非标准， 也要积极拓宽居民的文
化娱乐场所。

12月2日下午6时40分许， 在
柳州市柳南区河西工业园绿柳路
和创园路的路口， 一辆物流大货
车右转撞到一辆电动车， 电动车
骑手不幸当场身亡。 据大货车驾
驶人称， 他在右转弯之前， 观察
了货车的左右后视镜， 没有发现
该二轮电动车。 大货车右转有盲
区， 你知道吗？ （12月5日 《南
国早报》）

右转盲区客观存在， 而且往
往和驾驶员的驾驶技术、 安全意
识没有太大的关系， 因为毕竟我
们难以做到每次车辆右转都下车
查看路况， 更何况路上也不准随
意停车 。 问题到底应该如何解
决？ 柳州市交警部门采取的措施

是在符合条件的道路路口设置专
门的右转危险警示区， 用黄色油
漆标识出该危险区域， 将盲区变
成一个醒目的区域和分隔带， 提
醒非机动车驾驶人和行人通过路
口时， 要注意机动车右转内轮差
的覆盖区域， 自觉避开 “右转危
险区”， 不在该区域内行走或停
留； 同时提醒右转机动车驾驶人
不要越过 “右转危险警示带 ”，
谨慎慢行。

有了颜色鲜明的 “右转危险
警示带”， 一方面可以提前警示
机动车辆， 方便他们经过这样的
路口时注意观察周围其他车辆和
行人， 提高安全意识， 避免车辆
碾压已经划定好的右转危险警示

区 ； 另一方面 ， 也是最为重要
的， 就是提醒小型车辆、 非机动
车或者是行人， 在路过这样的路
口时， 不要随意进入 “右转危险
警示带 ”， 避免路过的机动车 ，
尤其是大型货车因为右转盲区的
存在而引发交通事故。

从目前来看， 设立道路右转
危险区， 不但是一种保障交通秩
序， 维护交通安全， 保护人民群
众生命财产安全的人性化举措，
同时也是城市交通管理和服务更
加精细化的体现。

□苑广阔

设道路右转危险区见证精细管理

填补老年人“数字鸿沟”
要多些人性化服务

身入“群”里难自拔

近日， 中考强化体育美育
评价的话题引发社会关注。 记
者在多地调查发现， 一些农村
地区的音乐、 体育、 美术教师
短缺现象严重， 有的学校虽然
装备了相关功能齐全的教室，
却连一名专职老师都没有， 不
少地方都存在音体美科目由语
数英老师兼任的现象。 （12月
3日 《新华每日电讯》）

音体美教师难觅缘何会存
在？ 其中道理并不难分析。 最
基本来看 ， 体育强调了很多
年 ， 情况相对较好一点 ； 美
术、 音乐一直以来都被认为是
副科， 基础很薄弱是不争的事
实， 而要一下子提升教育教学
水平， 势必存在一定的困难。

音体美教师难觅亟待纾
解。 庆幸的是国家层面已重视
起来。 如， 据教育部相关负责
人表示， 各省 （区、 市） 要制
定学校体育美育教师队伍建设
三年行动计划， 制定学校体育
美育场地器材设施建设的三年
行动计划， 也就是到2022年要
建立一支强大的， 符合学校体
育美育要求的体育和美育教师
队伍。

《关于全面加强和改进新
时代学校美育工作的意见》 就
提出， 各地要加大中小学美育
教师补充力度， 未配齐的地区
应每年划出一定比例用于招聘
美育教师。 有条件的地区可以
通过购买服务方式， 与相关专
业机构等社会力量合作， 向中
小学提供美育教育教学服务，
缓解美育师资不足问题。 从中
也可见， 关键是各级政府要舍
得在音体美教师方面真投入。

一些地方的创新之举同样
值得借鉴。 湖南长沙运用 “智
慧教育”， 选取了城区的122所
学校作为基地校， 由他们辐射
352个农村偏远学校和教学点，
城区老师 “1拖N” 实施网络
直播授课， 这无疑值得倡导。
同样， 鼓励优秀文艺工作者等
人士到学校兼任美育教师， 也
未尝不是 “解近渴” 之举。 总
之， 只要开动脑筋， 音体美教
师难觅定能得到纾解。

□李雪


